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Dong xiang dian ji

动向点击研发费用占营收1% 欲借消费升级突围

飞鹤奶粉“昂贵营销”待解

◆导报记者 杜杨 济南报道

2日，中国飞鹤(06186 .HK)旗下

2家生产企业获得3个品系9个配方

注册。业内人士认为，目前婴幼儿

奶粉产品正处于消费升级的风口，

飞鹤此次注册配方，应是产品线丰

富、预备乘势而上之举。

经济导报记者连日来调查发

现，包括国产品牌和进口奶粉在

内，目前整个婴幼儿奶粉行业的营

销费用普遍过高，继而影响了研发

投入。飞鹤也不例外，其招股说明

书曾提及研发费用仅占营收的1%

左右，这与一次9个配方获注册对

比鲜明。

“昂贵营销”重压之下，企业

能否借消费升级突围？奶业专家、

内蒙古农业大学经济管理学院院长

乔光华对经济导报记者表示，企业

能否乘“风”而上的关键，是稳定

而持续的研发投入；企业也可以加

大特色产品研发，实现“以点带

面”式的突破。

消费升级奶粉业迎来风口

3月5日，中国飞鹤(06186 .HK)

以11 . 800港元收盘，比上日收盘价

高 了 0 . 0 8 0 港 元 ， 总 市 值 达 到

1054 . 13亿港元，这支港股历史上

首发市值最大的乳品企业，股价表

现非常坚挺。

公开披露信息显示，飞鹤2019

年上半年实现营收58 . 92亿元，还

实现了净收净利双增长。

不光是以飞鹤为代表的中国品

牌，根据上个月刚刚披露的财报，

国际婴幼儿奶粉行业四大巨头雀

巢、雅培、达能、美赞臣2019年业

绩均全线飘红，中国市场更是贡献

良多。

为何多家奶企在2019年的表现

都不错？乔光华对经济导报记者分

析，主要是因为2018年“史上最

严”奶粉政策的实施；还有人们生

活水平的不断提升与消费能力的增

强，消费者对婴幼儿奶粉产品价格

的敏感度下降；再加上“80、90

后”成为母婴消费主力，为人父母

更关注宝宝的智力发育、抵抗力、

营养吸收、肠道健康等原因。

“行业政策的影响，消费群体

的改变，消费理念和消费者健康意

识的提升，这些都驱动着婴幼儿奶

粉消费的升级。”乔光华说。

在此之前，飞鹤已经获得12个

品系36个配方的注册。业内普遍认

为，此次9个配方获注册，其产品

线将更丰富、更能满足消费者多元

化需求。

广告停两天

销售额立马下滑

飞鹤是2019年11月13日在港交

所上市的。

在招股书上，飞鹤的业绩可

谓惹眼：2016年、2017年、2018

年 ， 营 收 分 别 为 3 7 . 2 4 亿 元 、

58 . 87亿元、103 . 92亿元，利润分

别为4 . 06亿元、11 . 6亿元、22 . 42

亿元。

然而在2017年、2018年和2019

年前3个月，飞鹤的销售及经销

开支分别达到21 . 39亿元、36 . 61

亿元和6 . 65亿元，占营收比例分

别为36 . 33%、35 . 23%和24 . 13%。

同为国产上市品牌，贝因美

(002570 .SZ)营销费用占营收比例，

更是超过了40%。

东方艾格资深乳业分析师陈连

芳曾指出，有段时间小包装奶粉到

进口商手中每罐的价格不足1 0 0

元，而同期终端价格则至少为200-

300元，广告费用、渠道费用都是

非常大的开支。

与庞大的营销开支对比鲜明

的，是2016年至2018年，飞鹤乳业

的研发成本分别只有0 . 14亿元、

0 . 15亿元和1 . 09亿元，2018年研发

投入占营收比为1 . 05%；前文提到

的贝因美，虽然 2 0 1 8年优化了

33 . 88%的营销费用，但同步削减了

61 . 30%的研发费用。

“我也希望将更多的钱投入

到研发上，但现实是央视广告只

要停两天，销售额立马就得下

降。”乔光华如是转述一些奶企

老总们的想法。与此同时，研发

投入对销量却没有立竿见影的影

响，“两相比较，奶企自然更倾向

于将有限的资金投入到营销上

去。”

研发投入“好钢”

要用在“刀刃”上

飞鹤一次9个配方获注册，这

与1%的研发投入占比是否匹配？

截至发稿，飞鹤方面暂未对经济导

报记者回应。

一份名为《2019年中国购物

者报告》显示，在过去3年里，

婴幼儿奶粉的增长主要来自高

端和超高端产品；而且就市场

份额来看，高端化仍有潜力。

乔光华认为，高端化正是前述

婴幼儿奶粉消费升级的体现；但奶

企如何乘上消费升级的“东风”，

实现婴幼儿奶粉产品的高端化？

“其根本还是在研发。短期内，消

费者可能会被品牌打造的概念吸

引；但长期来看，只有持续稳定的

研发，才能将概念一一落实，从而

让产品受到市场的认可。”

青岛一奶企人士表示，在投

入有限的现实之下，研发可以集

中向某一特色产品领域攻关。

◆导报记者 杨学萍 济南报道

全国抗击新冠肺炎疫情

工作仍在紧张有序地开展

中，在医护人员于一线冲

锋、与病魔抗争的同时，那

些在“后方”参与抗击疫情

的志愿者们，同样是最美逆

行者。

“我做志愿者的时间不

算长，只有一个周。”3月5

日，接受经济导报记者采

访时，葛夫莲说道。这是

一位家住济南市钢城区的

姑娘，在山东中医药大学

读研究生三年级，为了参

与志愿服务，她“辗转”来

到历下区，借住在朋友的出

租房里。

疫情发生之后，葛夫莲

一直关注新闻报道。她坦

言，看到那么多医护科研人

员、党员干部和各地驰援

队 伍 第 一 时 间 奔 赴 抗

“疫”一线，负重前行，

自 己 很 受 触 动 。 除 此 之

外，葛夫莲参加志愿服务，

姐姐是她坚定的支持者。姐

姐葛夫霞生活在钢城区颜庄

镇柳桥峪村，作为一名普通

青年党员，她大年初四就毅

然加入了基层疫情防控突击

队。父母虽有担心，但也为

姐妹俩感到骄傲。

说起来，葛夫莲参与志

愿 服 务 的 过 程 很 是 “ 曲

折”。1月底，她就开始收集

志愿服务的信息，但都因为

距离太远往返过程存在较大

风险而未能参与。2月初，她

看到济南团市委发的志愿者

招募令，立即报名。

“我家在农村，我们村

委 会 没 有 招 志 愿 者 的 需

求。报名参加历下区志愿

者那段时间，我所在的钢

城区其他社区也没有志愿

者 需 求 ， 所 以 我 就 ‘ 跨

区’来到历下区了。”葛夫

莲笑着说。

2月5日，葛夫莲报名了

济南西站的志愿者，但是因

为客流高峰未到，她一直没

等到“上岗”机会。担心离

开学时间太近错过志愿服务

的葛夫莲转而报名其他社

区。2月10日，历下区东关

街道办事处通知她可以参与

其志愿服务活动。这个时候

钢城区到济南中心区域的大

巴车已经停运了，葛夫莲

又四处打听，终于在2月11

日搭上了邻村一个亲戚的私

家车。

葛夫莲参与志愿服务的

时 间 是 2 月 1 4 日 — 2 月 2 0

日 。 那 段 时 间 济 南 下 雪

了，气温很低。从葛夫莲

的住处到志愿服务的历园

新区，公交车以外，单程

还需步行1个小时。“工作

是协助居委会在社区疫情防

控检查站测量进出人员体温

以及协助收集复工人员及外

省返济人员信息等。”说

完，葛夫莲着重强调了一句

话，“但是这工作需要耐心

和严谨，因为事关社区居民

的安全。”

雨雪天气里在户外工作

没让葛夫莲感到辛苦，社区

居民的一个小举动却让她现

在想起来都感到温暖。葛夫

莲的个子不是很高，用额温

计测量居民体温，多数时候

她需要踮起脚尖。“一天我

在做志愿服务的时候，需要

给一个高个子的叔叔测量体

温，让我意外的是，在我踮

脚之前，他的身姿已经主动

低到了我只需抬手即可的高

度。”葛夫莲说，这个弯腰

屈膝的举动，让她感觉特别

暖心，同时也感受到了社区

居民的积极配合和对他们工

作的理解。

“参加这次志愿服务活

动，我体会到了大家的无私

奉献、团结一致和众志成

城，各个年龄段、各个行业

的人都在用自己的方式抗击

疫情。”葛夫莲说。

志愿者葛夫莲：

步行1小时“跨区”执勤

山东加大新冠肺炎疫情

防控科研攻关费用

导报讯(记者 刘勇 通讯员

孔进 赵云亮)从山东省财政厅

获悉，在前期紧急下达1300万

元支持实施“新冠肺炎疫情

应急技术攻关及集成应用”

创新工程的基础上，近日 ,山

东省又将“新型冠状病毒分

离、测序、快速检测及药物

筛选研究”“新发传染病风险

预警与应急响应机制研究”两

个项目，分别纳入重大科技创

新工程和软科学计划予以立项

支持。

省财政及时下达科技创新

发展资金470万元，助力项目

加速落地实施。

80家鲁企

获得16 . 9亿优惠贷款

导报讯(记者 刘勇 通讯员

孔进 赵云亮)从山东省财政厅

获悉，国家对疫情防控重点

保障企业实行名单制管理，

人民银行设立专项再贷款，

支持国家开发银行等9家全国

性银行向名单内企业提供优

惠贷款，中央财政按企业实

际获得贷款利率的5 0%进行

贴息。

截至目前，山东已有80

家企业获得优惠贷款，贷款总

额16 . 9亿元，利率在1 . 65%-

3 . 15%之间，期限为6个月至12

月不等，预计可获得中央财政

贴息2300万元。

山东将重点打造

尼山世界儒学中心

导报讯(记者 刘勇 通讯员

孔进 赵云亮)山东省不断推动

中华优秀传统文化创造性转

化、创新性发展，将重点打造

尼山世界儒学中心。

以举办尼山世界文明论

坛为载体，大力实施尼山世

界文明论坛提升工程，支持

山 东 大 学 举 办 世 界 儒 学 大

会，打造儒学高地。在曲阜

建设尼山世界儒学中心。将

曲阜市所属孔子博物馆整建

制上划省级管理。

9家单位新增为

防控疫情进口物资受赠人

导报讯(记者 刘勇)5日，

山东省民政厅发出关于增加山

东省青少年发展基金会等9家

单位作为防控新冠肺炎疫情进

口物资受赠人的函，增加山东

省青少年发展基金会、济南慈

善总会、淄博市慈善总会、东

营市慈善总会、烟台市慈善总

会、日照市慈善总会、日照市

红十字会、临沂市慈善总会、

聊城市慈善总会9家单位作为

受赠人。

新增受赠人的权限有效时

间截至2020年3月31日，后续

将根据需要调整受赠人名单。

济南搭建更便捷的

工程原材料供需平台

导报讯(记者 刘勇)5日，

济南建筑工程原材料供需信息

共享平台在济南建设网正式上

线运营，取代原来的微信群，

更方便，更快捷，更实用，助

力企业加快复工复产。原微信

群中的数据都已导入到新的信

息平台中。

今后，需求单位和供货

单位可以在新平台快捷发布

材料供需信息，也可以进行

查询搜索。

◆导报记者 初磊 济南报道

惊蛰之时万物复苏，交通

运输、快递等物流业加快复工

复产。

经济导报记者采访获悉，随

着末端“微循环”——— 乡村或社

区“最后一公里”的不畅逐渐打

通，货运企业的复工梗阻再破一

环，“捂春”路上，订单现反弹

势头。

订单减少9成

月运费是原来的1/10

3月3日，国务院常务会议确

定，支持交通运输、快递等物流

业纾解困难加快恢复发展的措

施。多方努力下，交通“大动

脉”已基本畅通，交通“微循

环”逐渐通了。5日起，山东逐步

增加低风险县(市、区)始发地和目

的地班线客运、农村客运，恢复

相关汽车客运站运营，尤其对于

农业生产物资的运输，交通部门

与发展改革等部门建立对接机

制，摸清需求，精准施策。

随着一系列交通物流政策的

落地，对济南顺隆物流有限公司

负责人孙卫东来说，复工的有利

条件多了一个。

孙卫东介绍，疫情发生以

来，顺隆物流基本处于停工状

态，“服务的客户超8成是餐饮行

业，春节前六七辆车跑在路上运

送调味品，现在一两辆车就够

用。”

由于下游餐饮行业客户还没

有大范围复工，孙卫东的心里有

些着急，往年这个时候，正是顺

隆物流的旺季。“为应对节假日

增加的客流量，餐饮企业从春节

前就会储备大量调味品。但疫情

之下，节前的存货还没来得及消

化。”孙卫东对比了一下，旺

季时一个月的运费在40万到50万

元之间，现在仅维持在4万元到5

万元。

虽然订单减少了近9成，不

过，孙卫东略感到欣慰的是，公

司一直是自有资金维持运转，资

金压力相对轻一点，并且，机电

设备类客户陆续复工。机电设备

生产厂家多提供安装、维修服

务，疫情期间为了有效降低人员

流动，企业维持在半负荷生产状

态。他说，只要下游客户复工

了，他心里就有底儿了。现在，

他盼望着下游餐饮业的客户早一

天步入正常轨道。

而对济南义顺化学危险品运

输有限公司负责人于庆禄来说，

疫情以来忙碌依旧，55台车每天

持证上路，来回走绿色通道。其

公司为济南及周边20多家石化加

油站提供汽油柴油运输服务，

“水电油气等民生领域保供，

疫情以来运量出现小幅下滑，

但我们一天也不敢歇着。”于

庆禄说。

渣土车等待新项目“回暖”

春暖花已开。近日，山东发

布了有序推进企业复工复产的政

策“52条”，其中提出，所有企

业复工复产，一律取消审批。对

专做渣土运输的山东盛赢物流有

限公司而言，距离百余台渣土车

全部上路，近了一步。

经济导报记者联系上该公司

负责人朱长敏时，他还在外地，

在电话中介绍，“往年农历正月

初八就会开工，现在还要再等

等，看新上的建筑项目能否早点

批下来。”

采访获悉，盛赢物流的渣土

运输业务，是楼房地槽渣土，

与 新 项 目 的 审 批 “ 环 环 相

扣”，朱长敏或许不需要等太

久。

疫情之下，不少省市对于新

项目的审批采取了“不见面”的

在线方式。山东省和济南市政务

服务中心都在主推这一方式，95%

以上的业务办理，均通过网上预

审、邮寄材料进行，企业不用跑

大厅。

近一个月来，盛赢物流陆续

有5台渣土车开到了济南城区不同

的工地上，“原来130台车一个月

的运费在500万元，现在开工的几

辆车毛利也就2000元出头。”朱长

敏觉得，等待时间不宜过长，他

还背负着每辆大车月供超过万元

的还贷压力。

济南市口岸物流办一份最新

数据显示，济南超过90%的规模

以上物流企业已经复工。山东

大 学 管 理 学 院 教 授 孟 庆 春 认

为，疫情之后的物流业态将会

向智慧化、平台化、共享化、

精 细 化 、 差

异化转变。

末端“微循环”渐通 下游运量待提升

货运鲁企蓄势复工

面临激烈竞争，国产奶粉只有提高技术含量才能脱颖而出

企业能否乘“风”而上的关键，是稳定

而持续的研发投入，企业也可以加大特色

产品研发

葛夫莲（右）在为社区居民服务
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